



Junio 2023

# Cómo cambió la educación superior después de la crisis de la pandemia y el proceso de licenciamiento

La crisis de la pandemia ha tenido un enorme impacto en la educación superior en el país; tanto así que pasada la crisis, ya nada retornará al estado anterior, el desarrollo de la educación virtual ha mostrado sus enormes ventajas, cuyos primeros efectos se muestran en el aumento de la población universitaria y en la creación de centenares de nuevas carreras, así como de diversas modalidades, gracias a la flexibilidad que ofrece la educación híbrida o a la combinación de lo presencial, virtual y remoto.

En el 2020 se concluía el proceso de licenciamiento con la salida del mercado de la tercera parte de universidades; de este modo, de 143 universidades, quedaron en el sistema 94 universidades licenciadas, con lo que se decantaba la oferta educativa, pero con la llegada de la crisis como consecuencia de la pandemia del Covid-19 se generó una alta deserción de estudiantes. Sin embargo, el año 2021, gracias al aprendizaje y experiencia de la educación virtual, se recuperó parte de la deserción, y el año 2022 se consolidaron los sistemas de enseñanza flexibles que permitieron un gran crecimiento.

Entre las universidades con mayor población estudiantil y aquellas de mayor crecimiento existen algunas coincidencias: tienen varios campus en Lima y principales ciudades del país, han desarrollado plataformas y ecosistemas digitales eficientes, enfoque tecnológico innovador, muchas incluso cuentan con laboratorios y talleres "Cloud", simuladores digitales para cursos técnicos, y ofrecen varias modalidades de estudios flexibles y versátiles que se acomodan a las diversas necesidades de los estudiantes.

Otro hecho trascendental es la creación de una serie de nuevas carreras. Según información de Sunedu, 29 universidades han creado 299 carreras, lo que ha significado el incremento de 73 mil nuevos estudiantes. Hay una serie de carreras novedosas como Empresa y Tecnología, Administración de Negocios Digitales, Ing. de la Información, Ing. de Seguridad Laboral, Ing. de Ciberseguridad, Ciencia de Datos, Publicidad y Medios Digitales, y varias universidades han incluido carreras como Ing. Biomédica, Ing. Mecatrónica, Ing. de Telecomunicaciones y muchas otras dentro de una familia de carreras.

La carrera de administración, por ejemplo, tiene una serie de extensiones como Administración de Hoteles y Turismo, Adm. y Negocios Internacionales, Adm. y Marketing, Adm. y Finanzas, etc. Algo similar ocurre con carreras como ingeniería de sistemas, cuyas extensiones son: Ing. de Software, Ing. Informática, Ing. de Redes y Comunicaciones, Ing. de Ciberseguridad, Computación, Tecnología de la Información, Teleinformática, etc. En Ciencias de la Comunicación se aprecian variantes como Comunicación Audiovisual, Comunicación Corporativa, Comunicación y Fotografía, Comunicación y Publicidad, Imagen Empresarial, Periodismo, etc. En el área de Diseño existen Diseño Gráfico, Diseño de Interiores, Diseño Industrial, Animación Digital y Diseño 3D, Diseño y Desarrollo de Videojuegos, etc.

**Este mercado tan dinámico y cambiante, hace necesario un buen proceso de orientación vocacional, en ese sentido, ExpoUniversidad es un espacio para informar y orientar a los jóvenes que están concluyendo sus estudios de secundaria.**



# Qué novedades encontrarás en Expo Universidad 2023

Del 21 al 24 de junio en el Centro de Exposiciones Jockey



**ExpoUniversidad**, la más importante feria vocacional del Perú, se prepara para abrir sus puertas y recibir nuevamente a miles de jóvenes, ávidos de recibir información de la amplia y renovada oferta de opciones de estudios, en un mercado donde lo único constante es el cambio. ExpoUniversidad se realiza ininterrumpidamente desde el 2002, incluso durante los años 2020 y 2021 se llevó a cabo en modalidad virtual. El retorno a la presencialidad, el 2022, fue apoteósico, y a pesar de cierto temor y desconfianza de algunas instituciones educativas, este año retorna con mayor participación y muchas novedades. De este modo, el Centro de Convenciones se prepara para albergar representantes de universidades, institutos y escuelas superiores, centros de idiomas, así como a una serie de instituciones que brindan estudios en el extranjero, becas, crédito educativo y otras opciones para informar, orientar y absolver todas las dudas de los visitantes.

Los visitantes a **ExpoUniversidad** no van solo a recibir unos volantes, folletos, regalos o suvenires. ExpoUniversidad es una feria para informar y, sobre todo, orientar a los jóvenes visitantes a través de exposiciones lúdicas de carreras, charlas informativas, talleres especializados, test vocacionales, información sobre carreras con futuro laboral pospandemia, presentaciones diversas y mucho, mucho más, que permitirá a los visitantes tener una visión general y amplia de opciones de estudios, comparar programas, currículas, etc., para una mejor decisión sobre la base de buena información.

## Universidades licenciadas

En ExpoUniversidad puedes encontrar a muchas universidades, institutos y escuelas superiores tanto públicas como privadas, así como escuelas policiales y de las FFAA. El proceso de licenciamiento que ha llevado a cabo la Sunedu en los últimos 5 años ha dado paso a un cambio y renovación de universidades, nuevas carreras y un nuevo entorno. Visitando ExpoUniversidad tendrás la oportunidad de enterarte de toda esta movida. En el caso de las universidades, existen aquellas que tienen un amplio abanico de carreras, desde carreras empresariales y de ingeniería hasta de salud y humanidades, mientras que hay otras especializadas, ya sea en ingeniería, comunicación y artes, empresariales o salud.

## Institutos tecnológicos superiores

Los institutos superiores siguen avanzando con sus carreras técnicas de alta demanda y fácil inserción laboral. Hay que anotar, además, que las carreras técnicas en general son de solo 3 años de duración, con pensiones en

promedio menores que una universidad, con lo cual se transforman en una estupenda opción en tiempos de crisis económica para iniciar estudios y, una vez laborando, continuar estudios universitarios si lo desean.

## Escuelas superiores

En cuanto a las escuelas superiores, es muy interesante, ya que estas ofrecen el grado de bachiller en solo 4 años, y sus egresados pueden continuar con estudios de posgrado como una maestría. Las Escuelas de Educación Superior Tecnológica (EEST) forman profesionales orientados a las ciencias aplicadas en carreras de alta demanda laboral en los diversos sectores productivos, en tanto que las Escuelas de Educación Superior Pedagógica (EESP) son centros especializados en la formación de docentes.

## Becas de estudios, intercambio e idiomas

ExpoUniversidad también tendrá información de becas de Pronabec como Beca 18, que financia estudios en universidades e institutos públicos y

privados; becas para estudios en Estados Unidos y Canadá a cargo de la Comisión Fulbright; interesante programa de becas de estudios para deportistas destacados, representaciones para estudios en el extranjero, intercambio, así como opciones de estudios de idiomas.

### Test vocacional, orientación psicológica y orientación profesional

Visitando ExpoUniversidad podrás hacer un test vocacional en línea gratuitamente; también, hacer consultas personalizadas al equipo de psicólogos que pondremos a tu disposición durante la feria. Este año, además, podrás conversar con profesionales de diversas especialidades, los que te permitirán conocer mejor sobre la currícula, vida académica, un día típico de trabajo y oportunidades laborales para cada una de dichas carreras, y así tomar una mejor decisión sobre el futuro profesional.

### Cursos virtuales Campus Romero

En ExpoUniversidad también podrás tomar contacto con una de las principales plataformas académicas del Perú, para programas de estudios virtuales, creada por la Fundación Romero del Grupo Credicorp, con una amplia gama de cursos sobre emprendimiento, negocios y administración, marketing y ventas, tecnología y programación, creatividad e innovación, habilidades socio emocionales, etc., los que pueden ayudarte de forma

complementaria en tu formación profesional con precios muy asequibles y, sobre todo, desde cualquier lugar donde te encuentres y en el horario que dispongas.

### Encarte sobre carreras con futuro

Este año también dispondremos del encarte Carreras con mejor futuro, estudio elaborado por el Grupo Educación al Futuro, que incluye un ranking de sueldos para 40 carreras profesionales de acuerdo con el centro de estudios de procedencia, así como los sectores productivos y de servicios en crecimiento y que tienen ventajas competitivas y comparativas, y los profesionales y técnicos que demandan, en un mercado laboral cada vez más dinámico y cambiante, más aún luego de la crisis generada por la pandemia, que ha estancada a algunas profesiones y disparado a otros.

### Charlas informativas, talleres y shows

En este encuentro, habrá charlas informativas sobre carreras profesionales y técnicas a cargo de las instituciones participantes, talleres y exposiciones de gastronomía, modas, diseño, cine, etc. Igualmente, shows de música, baile y presentaciones artístico-culturales en dos auditorios, además de un show room con un programa especial que se publicará en la web.

## Exposición de Carreras o ExpoCarreras

Ingeniería Biomédica y Genética	UNMSM
Administración de Negocios Digitales	UTEC
Ingeniería de Telecomunicaciones	PUCP
Medicina Humana y Odontología	USMP
Ingeniería de Software	UTP
Ingeniería Civil	U. LIMA
Arquitectura y Urbanismo Ambiental	UCS
Ingeniería en Logística y Transporte	UPN
Animación Digital / Desarrollo de Videojuegos	ISIL
Biología: de la Biodiversidad a la Biotecnología	URP
Ingeniería de Ciberseguridad	UPAL
Explotación de Minas / Mant. de Maquinaria Pesada	Cetemin
Robótica e Inteligencia Artificial	Senati
Economía y Gestión Ambiental	UARM
Ing. de Industrias Alimentarias	Univ. Le Cordon Bleu
Educación Inicial / Ed. Primaria	PUCP
Gastronomía y Gestión	Inteci



Talleres de animación digital, diseño 3D, desarrollo de videojuegos, ciberseguridad, redes y comunicaciones, periodismo deportivo, ciencia de datos, big data, etc.

# El principal motivo es falta de vocación

## Cinco de cada diez universitarios abandonan sus estudios

En el Perú, tres de cada diez universitarios abandonan sus estudios entre los dos primeros años de estudios, mientras que otros dos se cambian de carrera en el camino, y de los cinco que llegan a culminarla, solo dos señalan que volverían a estudiar lo mismo, según estudios del Grupo Educación al Futuro.

¿A qué se debería? Son múltiples los factores, pero los principales son el impacto económico y la falta de vocación. Ocurre que el 80% de estudiantes a estas alturas del año no sabe qué estudiar. Y el costo de elegir una carrera apresuradamente puede tener un alto precio, que se traduce en deserción, cambio de carrera, retraso, frustración y sobrecosto para los padres.

El sistema educativo peruano contribuye a este hecho, pues la secundaria aquí es de solo cinco años en lugar de seis, como ocurre en varios países, motivo por el que muchos concluyen sus estudios con apenas 16 años, y deben decidir qué carrera estudiar sin la madurez necesaria.

### Cómo elegir una carrera

Por ello, es fundamental que los jóvenes, antes de decidir, indaguen sobre su vocación bajo la orientación de un psicólogo que les ayude a descubrir sus áreas de interés, conocer las diversas opciones de estudios tanto profesionales como técnicas, así como el mercado laboral. No es solamente considerar las carreras tradicionales ni ser influenciado por parientes y amigos. Debe tenerse en cuenta que pueden tener más de una vocación. Visitando ExpoUniversidad, los jóvenes tienen una extraordinaria ocasión de conocer una amplia gama de carreras, muchas instituciones, tomar un test vocacional en línea, consultar con psicólogos, conversar con profesionales de diversas carreras y tener, así, una amplia información que les permitirá conocer y comparar para una decisión sobre la base de buena información.

La educación virtual también es una gran opción para seguir estudios sobre todo para cursos cortos de inmediata aplicación, ideal para los emprendedores y personas que disponen de poco tiempo, pero con ganas de seguir formándose profesionalmente, ofrecido por universidades e instituciones especializadas como Crehana, Silabuz, Campus Romero, esta última estará presente en ExpoUniversidad, las propias universidades ahora ofrecen carreras en modalidad virtual.



Colaboradores Internacionales:



Miembro de:



Patrocina:



Auspician:



INVENTY S.A.C.

Av. Aviación 2546 - San Borja - Celular: 981 016 933 - 980 154 546

info@inventy.com.pe / ventas@inventy.com.pe

www.expouniversidad.pe / www.educacionalfuturo.com